
Magazine municipal d’information de Brou sur Chantereine N°1 / Avril-Mai-Juin 2021

Au fil de Brou

Jetons moins,
trions mieux !

(p. 10-11)

Guy Reuter,
écrivain public

(p. 14)



2
 MAGAZINE MUNICIPAL - AU fIL dE BroU - N°1 - Avril-Mai-Juin 2021

 RAMASSAGE DES ORDURES  
 EXTRA-MÉNAGÈRES
Le ramassage des ordures extra-ménagères 
s’effectue le 4ème jeudi du mois.
Dates des prochains ramassages : 
27 mai, 24 juin, 22 juillet, 26 août.
Pour connaître la liste des déchets  
acceptés ou refusés, connectez-vous   
sur le site du SIETREM : www.sietrem.fr.
Renseignements téléphoniques au
0 800 770 061 (appel gratuit). 
Voir article sur les déchets pages       . 
       

  PROCHAINES PERMANENCES 
 EN MAIRIE  
- Assistante Sociale :
Uniquement sur rendez-vous, 
en téléphonant à la Maison Des  
Solidarités de Chelles au 01 64 26 51 03.
- Écrivain public :
Consultation sur RDV, du lundi au vendredi 
(aux horaires d’ouverture de la mairie). 
RDV à prendre auprès de l’accueil 
de la mairie, 01 64 26 66 66. 
Voir article page       . 
- Députée : 
Mme Stéphanie  Do, députée de la 
10ème circonscription de Seine-et-Marne,  
suspend temporairement sa permanence tri-
mestrielle en mairie. Elle reçoit uniquement 
sur RDV à sa permanence de Chelles, 28 av. 
François Mitterrand, le lundi, jeudi et vendredi.  
Contact et RDV : www.stephaniedo.fr
- Office du Tourisme mobile : 
Depuis le 3 février 2021, 
l’Office de tourisme de 
Paris - Vallée de la Marne 
se déplace, avec son 
nouveau véhicule 
(l’OT mobile), dans  
chacune des 12 
communes du territoire. 
L’OT mobile stationne à Brou sur Chantereine 
le 4ème jeudi du mois, de 10h30 à 12h30, 
derrière la mairie (côté parc). Véhicule 
accessible aux personnes à mobilité réduite. 
INFO COVID ! La situation sanitaire a contraint 
à suspendre la tournée de l’OT mobile en mars 
et avril 2021. Se renseigner auprès de l’Office 
de tourisme pour connaître les prochaines 
dates de ses permanences mobiles : 
www.tourisme-pvm.fr - 01 64 21 27 99. 

  COMMÉMORATIONS *
La municipalité convie la population 
à venir célébrer :
• le 76ème anniversaire de la libération des 
camps de la mort, le dimanche 25 avril  
(rassemblement devant la mairie à 9h30).
• le 76ème anniversaire la victoire des Alliés  
sur l’Allemagne nazie, le samedi 8 mai  
(rassemblement devant la mairie à 10h15) ;
• le 81ème anniversaire de l’Appel du  
18 juin 1940 du Général De Gaulle  
(l’horaire sera indiqué sur le site de la Ville  
et sur le panneau lumineux devant la mairie). 
* Se renseigner sur les mesures sanitaires en vigueur

  UN CABINET SOS   
 MÉDECINS à CHEllES
Un nouveau cabinet SOS 
Médecins a ouvert à Chelles 
en décembre 2020. Il est situé 
au 18 rue Gustave Nast.
Les consultations au cabinet 
se font uniquement sur rendez-vous après appel  
préalable au standard de régulation  
SOS Médecins au 0825 567 700, qui vous 
informera des disponibilités. Tous les RDV sont 
donnés pour le jour-même (pas de possibilité 
d’avoir des RDV pour le lendemain ou les jours 
suivants). Si aucun médecin n’est disponible, 
le standard vous orientera sur un autre point 
de consultation SOS Médecins. Ce cabinet est, 
sous réserve d’effectif suffisant, ouvert toute la 
semaine y compris les week-ends et jours fériés.

  NOUvEAUX HORAIRES 
 D’OUvERTURE DES CIMETIÈRES 
• Ancien cimetière, rue Carnot : 
- Du 1er octobre au 31 mars :
Du lundi au vendredi :
de 8h15 à 16h15
Les week-ends et jours fériés : 
de 10h15 à 19h15
- Du 1er avril au 30 septembre :
Du lundi au vendredi : de 8h15 à 19h15
Les week-ends et jours fériés : de 10h15 à 19h15
• Nouveau cimetière, rue Mendès-France : 
- Du 1er octobre au 31 mars :
Du lundi au vendredi : de 8h30 à 16h00
Les week-ends et jours fériés : de 10h00 à 19h00
- Du 1er avril au 30 septembre :
Du lundi au vendredi : de 8h30 à 19h00
Les week-ends et jours fériés : de 10h00 à 19h00

à noter : les tarifs des concessions ont été 
également modifiés depuis le 5 mars 2021. 
Ceux-ci sont indiqués p. 13 et sur le site de la Ville : 
www.brousurchantereine.info/Découvrir la ville/
Salles municipales-Cimetières

 INSCRIPTIONS 2021/2022 
 RESTAURATION SCOLAIRE,
 ACCUEIL DE LOISIRS, ÉTUDE
Les inscriptions se dérouleront du 14 
juin  au  20 août 2021 au plus tard 
auprès du Service Enfance-Jeunesse en mairie. 
Renseignements par tél. au 01 64 26 66 62, par 
courriel, service.enfance@brousurchantereine.fr 
et sur le site de la Ville, brousurchantereine.info

Restez informés 
avec la Newsletter
Recevez par mail 
les évènements 
à venir et les actua-
lités importantes 
à retenir, en vous 
inscrivant à la Newsletter de la Ville.

RDV sur le site www.brousurchantereine.info 
et cliquez sur le bouton “S’abonner”, en haut 
à droite de la page d’accueil.

Fini le casse-tête des adresses mails 
des services municipaux et des 

élus avec de multiples fournisseurs 
internet. Depuis fin mars, il n’y a 
plus qu’un seul fournisseur qui 
héberge l’ensemble des adresses 
de messagerie électronique de la 
mairie. Celles-ci ont désormais toutes 
la même terminaison :

... @brousurchantereine.fr
Une simplification et une meilleure 
visibilité pour les agents communaux, 
les élus du conseil municipal, mais 
aussi pour les “extérieurs” (public, 
administrations, entreprises, ...).

L’adresse principale de la mairie est :

mairie@brousurchantereine.fr
Vous trouverez l’ensemble des 
adresses mail des différents services 
municipaux sur le site de la Ville :
www.brousurchantereine.info
(En un clic ! /  Contacter un service) 

SERvICES DE gARDE
PHARMACIES
(le jour et la nuit)
Téléphoner au Commissariat de police
de Chelles : 01 60 93 20 00
Pour trouver une pharmacie ouverte en 
Île-de-France : monpharmacien-idf.fr

MÉDECINS DE gARDE
(le jour et la nuit)
Téléphoner au Commissariat 
de police de Chelles : 01 60 93 20 00 
ou à SOS Médecins : 0825 567 700

NUMÉROS D’URgENCE
Police : 17 ou 01 60 93 20 00
Pompiers : 18   - SAMU : 15
Hébergement d’urgence : 115
Urgences dentaires : 01 84 20 20 80 
SOS Vétérinaires : 0892 68 99 33

En Bref
Nouvelles
adresses
mails pour
la mairie
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Sommaire Édito
«

»

Chers Breuilloises et Breuillois,

L e printemps est de retour et chacun apprécie l’apparition des bourgeons  

 et des fleurs qui égayent nos jardins, nos balcons et le parc de la mairie. 

 Malheureusement, c’est toujours à travers nos masques que nous  

devons sentir le lilas ou le mimosa, même si la vaccination continue.

J’ai d’ailleurs accompagné un groupe de Breuillois au centre de vaccina-

tion de Chelles. Je remercie M. Denoyelle qui a lui aussi conduit plusieurs 

groupes qui devaient être vaccinés, ainsi que le service à la population, 

qui a planifié avec l’aide des services de Chelles ces rendez-vous. N’hésitez 

pas à vous faire connaître en appelant l’accueil (01 64 26 66 66),  si vous 

avez besoin d’aide pour vous faire vacciner.

Le 30 mars, nous avons voté notre budget communal qui a été difficile à 

équilibrer. Je souhaite également remercier Mme Petit, pour son investisse-

ment total. Cela va permettre de faire des travaux de mise en sécurité et 

d’entretien de différents locaux municipaux.

Nous entendons les multiples demandes de nos concitoyens concernant 

la voirie, les espaces verts, les bâtiments … Malheureusement, nous ne 

pourrons pas résoudre des années de laisser-aller en quelques mois.

Nous, nous ne pouvons agir que par “petites touches”.

En ce qui concerne les services, je souhaite aussi les remercier pour les 

efforts déjà effectués pour mieux gérer les achats et les dépenses, et je 

compte sur notre nouveau service intendance pour aller encore plus loin 

dans l’optimisation de nos moyens.

J’espère aussi que l’on pourra bientôt se retrouver lors de réunions publiques 

pour débattre de l’avenir de notre ville ou pour développer des projets en 

faveur de la planète. Je convie d’ores et déjà tous les Breuilloises et Breuillois 

à venir participer au Festival vert qui aura lieu le samedi 29 mai dans le parc 

de la mairie (si la situation sanitaire le permet).

Je remercie d’ailleurs Mme Allard qui a organisé ce nouvel événement, en 

collaboration avec le service culturel.

En attendant, prenez soin de vous et soyez assurer de notre entier dévouement.    

Votre Maire

Stéphanie Barnier
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Au fil de Brou Magazine municipal
de Brou sur Chantereine

 Mme la maire ou l’un.e de ses adjoints.es assure
une permanence, le samedi, de 9h à midi, en mairie 

sur rendez-vous (tél. 01 64 26 66 66)  
Calendrier des permanences visible sur le site de la Ville : 

www.brousurchantereine.info

Quand les élèves deviennent des 
citoyens éco-responsables (p. 11)
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L ors du conseil municipal du 3 février 2021, la municipalité a entériné 
 la fermeture de l’école Danielle Casanova, et l’ouverture d’une seule 

maternelle à l’école Suzanne Demetz. En effet, cette école a été agran-
die en 2019 et une partie des locaux neufs n’étaient jusqu’alors utilisés 
que pour l’accueil de loisirs, ne permettant pas aux  enfants scolarisés  
de profiter d’un confort et d’un bien être sur toute la journée.
L’école S. Demetz est en mesure d’accueillir au maximum 296 personnes 
(270 enfants et 26 personnels) comme le précise le rapport du SDIS 77 
(Service Départemental d’Incendie et de Secours de Seine et Marne), du 
21/08/2019.  Les trois classes de D.Casanova transférées s’ajouteront aux 
classes existantes de S. Demetz. à la rentrée scolaire 2021-2022, l’école 
Demetz sera composée de 9 classes, avec à ce jour 227 enfants. Cette 
structure permettra une optimisation des moyens humains et matériels 
puisque les locaux seront mutualisés. En cas d’absences :
- d’un enseignant, la répartition des élèves sera facilitée,
- d’un agent municipal, la charge de travail sera mieux répartie. 
De ce fait, la direction de l’école, doublant sa décharge, aura plus de 
disponibilités pour le suivi des élèves et le partenariat avec les familles. 
De plus, cela permettra une optimisation des emplois du temps des AEHS 
(Accompagnement des élèves en Situation de Handicap, anciennement 
AVS) et une meilleure prise en charge des enfants.
L’école D. Casanova, comme les autres écoles de la ville, est vieillissante 
et ne correspond pas aux normes exigées (accès PMR, sécurisation 
PPMS, mise aux normes électriques, alarme et incendie, mise aux normes 
énergétiques, désamiantage).
Au regard des prévisions d’effectifs à la rentrée 2022, l’éducation 
Nationale envisageait à nouveau la suppression d’une classe, ce qui 
aurait entraîné la fermeture de l’école concernée.
La situation financière de la commune, évaluée par plusieurs experts, 
ne permet pas d’engager les travaux nécessaires sur l’ensemble des 
bâtiments municipaux dans les délais prévus (2024 pour les normes PMR 
et 2030 pour les normes “énergies”), c’est pour cette raison que nous 
avons décidé de concentrer les travaux sur la partie ancienne de l’école 
maternelle S. Demetz, ainsi que sur les deux autres écoles élémentaires.
Dans le contexte de la baisse d’effectifs, Mme la directrice acadé-
mique des Services de l’éducation Nationale a acté la fusion des écoles 
S. Demetz et  D.Casanova.

Les parents d’élèves ont été reçus dans l’école plusieurs samedis. Des 
groupes de travail ont été constitués avec les représentants des person-
nels concernés (enseignants, ATSEM, responsables du service enfance, 
intendance et travaux , représentants du personnel et l’élu de secteur) 
afin  de répartir le travail de chacun  et d’organiser la répartition et 
l’aménagement des locaux pour une rentrée sereine. En fonction des 
retours du groupe de travail, un planning sera établi pour échelonner les 
travaux jusqu’à la rentrée.
De plus , nous avons prévu , suite aux remarques des parents d’élèves, de 
transformer les places de parkings en face de l’école en dépose-minute 
pour une meilleure fluidité de la circulation pendant le temps d’arrivée 
et départ des enfants. Nous sommes également en réflexion sur l’aména-
gement de places de parking supplémentaires aux abords de l’école. 
Les horaires des écoles devraient également évoluer afin de permettre 
à chacun d’effectuer les trajets entre les différents lieux.
Nous sommes tous mobilisés pour que cette prochaine rentrée se passe 
dans les meilleures conditions.

L e sous-préfet de Torcy, M. Plaisant, n’avait pas encore eu l’occasion 
 de venir à Brou sur Chantereine, depuis sa nomination en septembre 

2020. C’est maintenant chose faite puisque le mercredi 14 avril, il est 
venu rencontrer Mme Barnier, maire, Mme Petit adjointe aux finances,  
M. Derouault adjoint à l’urbanisme et aux travaux, M. Prod’homme, 
conseiller délégué à l’administration générale, Mme Desgranges, 
directrice générale des services.
Lors de cet entretien, M. le sous préfet et les élus ont  évoqué la situation 
financière actuelle délicate de la commune et la gestion rigoureuse 
mise en place  pour y remédier.
En ce qui concerne l’urbanisme, Mme la maire a fait un point sur les 
chantiers en cours, en a profité pour rappeler ses inquiétudes concer-
nant la constructions de parkings souterrains dans des zones durement 
touchées durant les inondations de 2018, et sa volonté de modifier le PLU  
(Plan Local d’Urbanisme) afin de prendre en compte ce risque dans les 
prochaines constructions. M. le sous-préfet a été à l’écoute des élus et 
les a assurés de son total soutien.
La matinée s’est terminée par une visite de l’école maternelle 
S. Demetz, en présence également de Mme Hardy, maire-adjointe à  
la petite enfance-enfance-jeunesse.

à propos...

... de la fermeture de l’école Danielle Casanova

... de la visite du sous-préfet à la mairie

Dans la partie neuve de l’école maternelle S. Demetz, 4 classes seront accueillies  
au lieu de 3 actuellement, et dans la partie ancienne, 5 classes au lieu de 4.

La rencontre avec M. François-Claude Plaisant, sous-préfet de Torcy (à droite), 
s’est déroulée dans la matinée du mercredi 14 avril, salle des mariages.

.................................................................
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Dans le cadre d’un contexte sanitaire toujours contraint, où les 
spectacles ne peuvent pas jouer en salles ou dans l’espace 

public, la Communauté d’agglomération proposait une déambulation 
musicale originale à travers cinq communes du territoire.
Le samedi 27 février, “Les Souffleurs commandos poétiques” sont ainsi 
venus surprendre, en chansons, les passants et riverains au pied des 

immeubles, sur les pas de portes, aux fenêtres, devant la médiathèque, 
le marché et la Poste. Une sérénade vagabonde de 3 heures qui a 
permis de rétablir le lien entre la population et les artistes, redonnant 
un peu d’âme et de bonne humeur aux habitantes et habitants de Brou 
et de l’agglomération.

Les échos

Vendredi 19 mars, c’est une assemblée restreinte d’élus et de représen-
tants des associations d’anciens combattants qui a commémoré le 

59ème anniversaire du Cessez-le-feu proclamé en Algérie. 
Après le dépôt de gerbes au pied du monument aux morts, Mme la maire 
fit lecture du message de Mme Darrieussecq, secrétaire d’état auprès de la 
ministre des Armées. « Il y a cinquante-neuf ans, la paix n’était pas encore 
là, mais une guerre de huit années allait s’achever. (...) Aujourd’hui, nous 
nous souvenons, nous nous recueillons et nous rendons hommage à toutes 
les victimes militaires et civiles de la guerre d’Algérie et des combats en 
Tunisie et au Maroc (...) Nous devons continuer, inlassablement, à trans-
mettre, à écouter et à valoriser les témoignages, à enseigner l’histoire de 
la guerre d’Algérie et à en expliquer les faits et les événements. Il s’agit là 
d’un engagement pour notre cohésion nationale ».

Des “Sérénades vagabondes” à travers la ville

Commémoration du 19 mars 1962

Le toit de leur minibus faisant office de scène, “Les Souffleurs commandos 
poétiques” ont offert un concert de chansons populaires au public à travers la ville. 

Recueillement devant le monument aux morts en hommage aux victimes militaires et 
civiles de la guerre d’Algérie et des combats en Tunisie et au Maroc.

.................................................................

Après avoir revêtu ses habits de Noël cet hiver, grâce aux 
décorations réalisées par les enfants des accueils de loisirs, 

le petit chalet installé devant la mairie a pris ses couleurs de prin-
temps. Une abeille et un papillon butinent fleur et fruit, une boîte à 
insectes attend ses visiteurs et un mini potager ses futurs jardiniers (les 
matériaux utilisés sont issus de récupération ou financés par les élus).

Un chalet qui vit au rythme des saisons
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L e 8 mars est, dit-on, “La Journée de la Femme”. 
 Une appellation réductrice qui appelle la critique : 
 pourquoi en effet, les 364 autres journées seraient celles 

des hommes ? En réalité, le 8 mars est en France la Journée In-
ternationale des droits des femmes. Hautement symbolique, 
elle est là pour célébrer les victoires acquises pour l’égalité, 
et réclamer de nouveaux droits, de nouvelles mesures, de 
nouveaux pas vers l’égalité réelle.
Aujourd’hui, il y a encore à faire : les femmes ont en moyenne 
28% de revenu de moins que les hommes, dont 9% de diffé-
rence à poste égal, sont sous-représentées dans les métiers 
dits “prestigieux” , et subissent une répartition inégalitaire des 
tâches domestiques, pour ne citer que quelques exemples. 
Madame la maire, moi-même et la municipalité dans 
son ensemble sommes fermement engagés pour l’éga-
lité femmes/hommes et, avons souhaité, pour la journée du 
8 mars, mettre à l’honneur de grandes femmes qui ont fait 
avancer le monde, via une exposition affichée le long de 
l’avenue Jean Jaurès.
Nous espérons que les breuillois auront pu en profiter et que, 
dans ce contexte parfois morne, elle a apporté un peu de 
couleurs et d’espoir.

Rustam Zubkov,
Conseiller municipal délégué à l’égalité Femme/Homme 

Un questionnaire a été adressé aux femmes élues au sein du conseil municipal. 7 d’entre-elles ont bien voulu se prêter à ce jeu 
de questions-réponses (5 membres de la majorité et 2 de l’opposition). Certaines ne souhaitant pas que leurs noms figurent, il a 
été décidé de conserver l’anonymat pour toutes. A vous d’essayer de découvrir qui se cachent derrière leurs réponses...

8 mars, Journée internationale des droits des femmes

Être une femme en politique : questions posées à sept élues du conseil municipal

Stéphanie Barnier, maire, est venue découvrir l’exposition affichée sur la clôture de l’école Jean 
Jaurès, en compagnie de trois autres élues (de d.à g. : Gwennaëlle Glodeau, Marie-Madeleine 
Bertheau, Pascale Lemercier -Collot). Rustam Zubkov, conseiller délégué à l’égalité Femme/
Homme (à gauche de Mme la maire), et initiateur de cette exposition, a revêtu le costume de 
guide au cours de cette visite.

Neuf portraits de femmes étaient exposés avenue Jean Jaurès. Huit, en couleur, de femmes de sciences et un, en noir et blanc, de Simone Veil.

Quelle est la femme célèbre qui vous a le plus marqué et pourquoi ? 
R. 1 (Réponse 1) : La femme célèbre qui m’a la plus marquée est Simone 
Veil pour son engagement en faveur du droit des femmes. Notamment 
pour son combat sur l’avortement, projet qu’elle mena avec détermina-
tion devant une assemblée majoritairement composée d’hommes et ce 
malgré toutes les insultes et les menaces. Sa détermination a été payante 
lorsqu’elle présenta en tant que Ministre de la Santé son projet de loi en 
faveur de l’interruption volontaire de grossesse (IVG) le 26 novembre 
1974 à l’Assemblée Nationale, adopté par 284 voix contre 189 voix. 
L’émotion de Mme Veil suite à l’adoption de cette loi m’a particulière-

ment touchée et m’a montré que la persévérance d’une femme en 
politique pouvait payer.
R. 2 : Elles sont tellement nombreuses mais celle qui m’a le plus marquée est 
Mère Térésa pour son dévouement auprès des plus démunis et des malades.
R. 3 : Camille Claudel (1864/1943), sculptrice et artiste peintre française. 
C’est grâce au livre d’Anne Delbée “Une femme” que j’ai découvert la 
vie de cette femme passionnée et je vous invite à vous rendre au musée 
qui lui est consacré à Nogent-sur-Seine. Auguste Rodin dira d’elle « Je 
lui  ai montré où trouver de l’or, mais l’or qu’elle trouve est bien à elle ». 
Camille Claudel n’a cessé d’exprimer ses souffrances à travers ses œuvres
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et elle vivra ses 30 dernières années internée, oubliée de tous.
R. 4 : Christiane Taubira m’a beaucoup impressionnée par son enga-
gement pour porter le projet du mariage pour tous. Elle a subi de 
nombreuses attaques, certaines très violentes et elle a mené ce projet 
jusqu’au bout avec beaucoup de courage. C’est une femme de convic-
tion qui a mis sa force de caractère au service d’une avancée sociétale. 
Le monde politique n’est pas un monde simple pour les femmes et je suis 
d’autant plus admirative de celles qui n’hésitent pas à l’affronter.   
R. 5 : Simone Veil. Elle a osé affronter le machisme des différentes as-
semblées. Elle s’est battue pour sauver des femmes qui perdaient la vie 
parce qu’elles n’avaient pas les moyens d’élever un enfant. Elle s’est bat-
tue pour que la peur change de camp : les hommes divorcés pouvaient 
être condamnés à payer une pension alimentaire pour elle et les enfants.
R. 6 : Pour moi une femme célèbre, bien que peu connue, est Blanche 
Peyron, née au 19ème siècle. Elle a contribué à l’ouverture du Palais de la 
Femme dans les années 1920. Elle accueillait à l’époque les femmes à 
la recherche d’un abri. Aujourd’hui encore les femmes sont hébergées 
dans cet immeuble situé rue de Charonne à Paris. Toute sa vie elle a 
œuvré en soutenant les femmes dans la souffrance et la détresse. C’était 
une féministe d’avant-garde.
R. 7 :  Lady Diana. Elle était généreuse, humaine et “battante”. Elle a su 
imposer ses choix et monter aux créneaux pour de belles causes qui lui 
tenaient à cœur. Elle s’est engagée, entre autres, dans des causes huma-
nitaire à travers le monde pour aider les enfants, pour venir en aide aux 
sans-abris et aux personnes malades du SIDA. Elle a également milité 
contre les mines anti-personnel. Elle était aimée de tous et était une mère 
aimante.

Quelles ont été les motivations de votre engagement pour la commune ?
R. 1 : Mes motivations sont de redonner à notre ville son souffle d’antan 
et développer un projet participatif d’entraide, de solidarité et de respect 
de l’environnement.
R. 2 : J’ai souhaité m‘engager dans l’équipe municipale, afin que les 
petits Breuillois puissent retrouver, les fêtes, les animations culturelles 
que nous avions nous enfants et qui ont disparu depuis trop longtemps. 
En tant qu’élue je souhaite aussi aider à tisser du lien social entre les 
différentes générations d’habitants de Brou.»
R. 3 : étant breuilloise depuis 2003, j’ai souhaité participer à la vie de 
notre commune. Je le dois notamment à un voisin devenu ami qui m’a 
partagé son expérience d’élu à Brou et nous avons d’ailleurs œuvré 
ensemble sur le dossier du boulodrome.
R. 4 : J’ai eu envie de vivre une nouvelle aventure humaine, de 
m’investir pour ma ville et pour la planète car je suis persuadée 
qu’aujourd’hui, il y a urgence et qu’il faut s’investir dès que l’on peut pour  
faire avancer les choses dans le bon sens. C’est un défi immense et 
une lourde responsabilité mais je sais que je ne suis pas seule à 
vouloir faire changer les choses et j’apprécie chaque petite avancée 
car je suis quelqu’un de positif. 
R. 5 : Être proche des administrés pour comprendre au mieux leurs façons 
de voir la gestion de la ville. Rendre service au quotidien en aidant soit 
par la parole soit par les actes. Aider à améliorer la vie des administrés 
en portant leur parole auprès des élus des différents organismes publics.
R. 6 : Je me suis engagée dans la vie de la commune par conviction 
et avec la volonté de m’investir pour partager des valeurs pour le bien 
des habitants. C’est un investissement que nous devons partager avec 
notre entourage car il est peut-être prenant et demande de la 
disponibilité et du temps que nous ne consacrons pas à nos proches. 
C’est un engagement réfléchi et partagé.
R. 7 :  Après la ville de mon enfance, un besoin de participer à la vie de la 
commune, tant associative que festive et familiale. Retrouver un lien réel 
entre élus et concitoyens.

Comment gérez-vous votre rôle d’élue et de mère ?
R. 1 : En ce début de mandat et au vu des difficultés financières de 
la commune, il est difficile de pouvoir concilier les deux rôles. à cette 
difficulté s’ajoute la situation sanitaire de notre pays. Malgré cela je 
parviens à être présente autant que nécessaire pour mes enfants et 

mon mari qui me soutiennent dans mon engagement.
R. 2 : Mon rôle d’élue et de maman est parfois difficile à gérer, au niveau 
planning, car je fais également partie du bureau de l’association de pa-
rents d’élèves de l’école de mes enfants et je travaille à plein temps. Je 
sais que c’est la femme qui est mise à l’honneur dans cet article, mais j’ai 
le bonheur de pouvoir compter sur mon mari afin d’accomplir au mieux 
mon devoir d’élue et ainsi m’épanouir pleinement dans ce rôle.»
R. 3 : Je suis investie dans différents domaines depuis plusieurs années 
(parent d’élève, association sportive, bénévolat...) et j’ai toujours réussi 
à concilier la vie familiale et mes différentes fonctions. Cependant il faut 
être vigilant et trouver un équilibre. 
R. 4 : J’essaye de réserver du temps pour mes enfants, même si ce n’est pas 
très facile, de débrancher et de faire une pause quand je suis avec eux.
R. 5 : je suis arrière-grand-mère
R.6 :  Pas de réponse

R. 7 :  S’il m’a fallu essayer de gérer ses deux rôles, je suis restée à l’écoute 
et sensible aux besoins de ma fille et cela s’allie parfaitement à mon rôle 
d’élue et à la délégation qui m’a été confiée.

 Comment votre entourage perçoit-il votre engagement ?
R. 1 : J’ai la chance d’être soutenue et encouragée par mon entourage 
même s’il aimerait me voir davantage. La politique a toujours occupé 
une place au sein de ma famille. En effet, mon père a été élu durant 
de longues années et m’a inculqué le goût de l’engagement politique. 
De ce fait, il est particulièrement fier de me voir défendre mes convictions 
pour l’épanouissement de notre ville.
R. 2 : Témoignage de ma maman : « C’est avec beaucoup d’admiration 
que je vois ma fille mener de front sa vie familiale, sa vie professionnelle, 
son engagement au sein de l’association de parents d’élèves, son rôle 
d’élue. Si je suis admirative, je ne suis pas étonnée car ma fille a toujours 
été à l’écoute des autres dès son plus jeune âge.»
R. 3 : Mon entourage perçoit mon engagement comme une suite 
logique je pense. Je conclurai avec un clin d’œil à mon papa qui a été 
conseiller municipal dans notre village en Normandie et qui a toujours 
été un exemple pour moi.
R.4 : Mes proches me soutiennent même si c’est difficile pour eux car ils 
sont souvent interpellés lorsqu’ils sont en ville sur les problématiques de la 
commune et ce soudain manque “d’anonymat” les déstabilise.
R. 5 : il a fallu convaincre ma famille de m’investir à nouveau, elle connait 
mon besoin vital d’investissement envers les autres tout en craignant que 
j’y laisse ma santé. Elle a accepté à la seule condition que je sois raison-
nable et que ce mandat n’emprunte pas trop sur la vie familiale.
R. 6 : Pas de réponse
R. 7 : C’est avec beaucoup de fierté que ma fille et ma famille m’ont 
accompagnée dès le premier jour où j’ai décidé de me lancer dans cette 
aventure que je qualifierai d’humaine. Ils m’ont soutenue et continueront 
de le faire ainsi que de m’accompagner tout au long de mon mandat 
d’adjoint au maire. Ce qui est très important pour moi et je les remercie.

8 mars, Journée internationale des droits des femmes

De 1958 à 1973,, les femmes représentaient moins de 2 % des députés de  
l’Assemblée nationale. Un taux qui progresse depuis 1997 (11%) pour atteindre 
38,7 % en 2017, date des dernières élections législatives.

Les échos
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E n partenariat avec 
le réseau des média-

thèques Paris-Vallée de 
la Marne, la Ville 
propose un service 
gratuit de portage à 
domicile de livres, 
DvD et CD aux Breuil-
loises et Breuillois dans 
l’incapacité de se déplacer (personnes âgées de plus de 65 ans 
ou-et handicapées).  
Un petit livret explicatif a été, ou sera prochainement, remis au 
domicile des intéressés. Il comprend un questionnaire pour connaître 
les goûts littéraires, styles musicaux et genres de films de chacun. 
Vous pourrez emprunter jusqu’à 12 ouvrages imprimés (livres, textes 
lus, revues…), 8 CD et 6 DVD.
Pour bénéficier de ce service, vous devez être préalablement 
inscrit au réseau des médiathèques. Si ce n’est pas le cas, il faudra 
remplir un imprimé CERFA, que les agents du service social pourront 
vous aider à compléter.
Ce nouveau service de portage à domicile est un outil supplémen-
taire pour rompre l’isolement et lutter contre l’ennui.

Pour tout renseignement et inscription, s’adresser au
service social de la mairie, tél. 01 64 26 66 66
ou par courriel : social@brousurchantereine.fr. 

L es petits bouts de chou 
 de la crèche ont eu plus 

de chance et ont pu, le 2 
avril, aller à la recherche des 
œufs de Pâques dissimulés 
dans le jardin de la structure 
multi-accueil.
La séance dégustation a été 
aussi fortement appréciée 
par nos joyeux bambins.

L es mesures sanitaires anti-Covid n’ont malheureuse- 
 ment pas permis d’organiser la traditionnelle chasse aux 

œufs dans le parc de la mairie. Les 1300 œufs que les gentils lapins, 
missionnés par la mairie, devaient camoufler dans les buissons et la 
pelouse, ont de ce fait été distribués le 1er avril (non non, ce n’est pas un 
poisson !) aux élèves et enseignants des quatre écoles.
M. Patrice Pageot, adjoint au maire chargé de la culture et de la vie 
associative (à gauche sur les deux clichés), est venu livrer ces douceurs 
chocolatées aux quatre chefs d’établissement. Chaque enfant a ainsi pu 
repartir chez lui avec deux jolis et délicieux œufs de Pâques. 

Portage à domicile
Ma médiathèque à la maison

Une chasse aux œufs en deux versions 
livrée dans les écoles... et sur place à la crèche

Quelques-uns des seniors de + de 75 ans qui ont pu profiter de ce service de 
transport gratuit au centre de vaccination de Chelles

Livraison à l’école R. Rolland Livraison à l’école D. Casanova

.................................................................

L a Ville participe à la campagne de vaccination contre la Covid 
 19. Depuis fin février, elle permet aux Breuilloises et Breuillois âgés 

de plus de 75 ans, d’être transportés au centre de vaccination mis en 
place au centre culturel de Chelles.
Une vingtaine de personnes ont déjà pu bénéficier de ce transport 
gratuit pour se faire vacciner. 

Possibilité de prendre rendez-vous via le service social
Si vous avez 70 ans et plus et que vous n’arrivez pas à prendre 
rendez-vous pour vous faire vacciner, la mairie peut effectuer cette 
démarche pour vous. Il vous suffit de contacter le service social au 
01 64 26 66 66 ou par courriel : social@brousurchantereine.fr. 

vaccination contre la Covid 19

la ville mène diverses actions en faveur de nos seniors
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L ’établissement français du sang (EFS) remercie chaleureusement 
 les 80 volontaires, parmi lesquels 15 nouveaux donneurs, qui se 

sont présentés le jeudi 4 mars salle JB Clément. Cette deuxième col-
lecte, organisée avec le concours de l’association pour le don de 
sang bénévole de la région de Lagny (ADSBRL), a une nouvelle fois 
rencontré un beau succès sur notre commune (78 donneurs lors de 
la première collecte le 8 novembre 2020).

le déroulement d’un don
Chaque année en France, 3 millions de dons sont recueillis dans 
les 155 sites fixes et les 40.000 collectes mobiles organisées sur 
tout le territoire. Chaque étape du parcours est strictement 
contrôlée, afin de garantir la sécurité du donneur autant que du receveur. 
Après avoir été accueilli par une secrétaire de l’EFS qui enregistre son  
inscription, le candidat au don remplit un questionnaire pré-don. Puis il 
est reçu par un médecin pour un entretien confidentiel, qui s’assure que 
le don ne présente pas de risque ni pour lui, ni pour le receveur. 
Déclaré apte, le donneur signe alors une fiche qui matérialise son 
consentement, contresignée par le médecin. Il est ensuite accueilli 
par une infirmière qui prélève les tubes échantillons qui serviront aux  
analyses. Le don peut alors commencer, pour une durée moyenne de 
dix minutes.
Une collation est ensuite offerte. Après un don de sang, il est important de 
se restaurer et de s’hydrater. Ce temps de convivialité permet à l’équipe 
de collecte de garder un œil sur le donneur : selon les organismes, un 
don de sang peut parfois affaiblir ! Il est d’ailleurs conseillé de ne pas 
pratiquer d’effort violent dans les heures qui suivent. Il faut compter entre 
30 et 45 minutes pour l’ensemble du parcours du donneur. 

Témoignage 
Elle s’appelle Camille Collot, est âgée de 18 ans et est étudiante. Elle fait 
partie des 15 Breuilloises et Breuillois, parmi lesquelles beaucoup de  
jeunes, qui ont donné leur sang pour la première fois.
Voici son témoignage. « L’idée d’accomplir une action de solidarité me 
trottait dans la  tête depuis quelque temps. Pouvoir imaginer sauver une 
vie m’est apparu comme une nécessité. Lorsque j’ai appris que mon 
groupe sanguin O négatif était donneur universel, je n’ai plus hésité. J’ai 
pour la première fois donné mon sang le 4 mars 2021, lors de la collecte 
organisée salle JB Clément à Brou-sur-Chantereine. Tout s’est bien passé 
et le personnel était très accueillant ».

Prochain don de sang à Brou : Jeudi 29 juillet, 14h30-19h30.

Prendre RDV par internet : mon-rdv-dondesang.efs.sante.fr
Tout savoir sur le don de sang : dondesang.efs.sante.fr

80 volontaires présents au don de sang

Prévention contre la Covid 19 oblige, le port du masque est obligatoire et il faut 
respecter les mesures de distanciation sanitaire dans la zone d’attente lors de toute 
collecte de don de sang (ici à la salle JB Clément le 4 mars 2021).

.................................................................

Du 6 au 15 janvier,  
plusieurs classes des 

écoles élémentaires et du 
collège (6èmes) sont venues 
découvrir l’exposition sur le 
Pérou présentée salle JBC 
par Simone Guillet. 
Grande voyageuse (elle 
nous avait déjà fait décou-
vrir l’Inde en mars 2019), 
Simone a su faire parta-

ger son enthousiasme pour ce pays à ce jeune public. à travers ses  
magnifiques photos, ils ont pu voyager de la Cordillère des Andes 
à l’Amazonie, avec un éclairage plus prononcé sur la partie sud du 

Pérou et les trésors de la civilisation Inca (Machu Pichu, lac Titicaca, 
Cuzco...). La flore, la faune, l’histoire et les coutumes péruviennes ont  
alimenté les échanges entre notre exploratrice et nos jeunes curieux.  
Seule frustration, ne pas avoir pu ouvrir cette belle et intéressante exposition 
au public du fait des consignes sanitaires à respecter (Covid 19). 

C’est le Pérou salle J.B. Clément

Le célèbre Machu Picchu. Une ancienne 
cité inca du XVe, perchée sur un promon-
toire rocheux à 2 400 mètres d’altitude.
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Simone Guillet a fait voyager près de 200 élèves à travers le Pérou

L’immense lac Titicaca (8562 km2) chevauche la frontière entre le Pérou et la Bolivie.

Les échos
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Depuis la fin mars, les agents 
du centre technique muni-

cipal installent de nouvelles 
poubelles dans différents 
secteurs de la ville. Plusieurs 
d’entre-elles ont été implan-
tées à proximité des abris-bus 
(cliché ci-contre : un arrêt situé 
av. V.  Thiébaut). D’autres dans des 
cours d’écoles, dans le parc de la 
mairie (city park)... 
Souhaitons qu’elles incitent cha-
cun à avoir le “réflexe propreté”.

Près de 145.000 tonnes de déchets collectées en 
2019, soit 472 kg par habitant, tels sont les chiffes du 

bilan annuel du SIETREM *.  Si ces chiffres sont régulière-
ment en baisse depuis 2015, grâce en particulier à une 
baisse des emballages plastiques et des déchets verts, 
davantage compostés chez les particuliers, il n’en 
demeure pas moins qu’il appartient à chacun d’entre-
nous de bien trier ses déchets et de respecter les 
dates de ramassage des différentes collectes (ordures 
ménagères, tri sélectif, encombrants).
Voici quelques informations et rappels pour que notre 
ville reste propre, pour éviter le gaspillage, accroître 
le taux de recyclage et ainsi préserver les ressources 
naturelles de notre planète.

* SIETREM : Syndicat mIxte pour l’Enlèvement 
et le Traitement des REsidus Ménagers. Créé en 
1962, il a pour compétences la collecte et le trai-
tement des déchets ménagers des 31 communes 
adhérentes (309.000 habitants). Retrouvez toutes 
les informations sur le site sietrem.fr et sur la page 
Facebook sietrem. Tél. 0800 770 061 (appel gratuit).

Calendrier des collectes d’ordures à Brou :   

Ordures ménagères : mardi et samedi matin
Tri sélectif (verre, emballages) : vendredi matin
Encombrants : 4ème jeudi du mois (dépôt la veille)

   Déchetterie la plus proche : 15 Rue de la Briqueterie à Chelles

Vous pensez tout savoir sur le tri ? Testez vos connaissances grâce 
au jeu “Game of tri”, la nouvelle application sur la bonne gestion 

des déchets proposée par le SIETREM aux habitants de son territoire 

La bonne présentation de 
vos encombrants

Les encombrants doivent être 

présentés sur la voie publique 

sans gêner la circulation.

Canapés, chaises, tables, meubles, 

planches, tapis...

Maximum autorisé : 1 m³

Tables à repasser, ferrailles, 
séchoirs à linge...

Pots de peinture, bidons d’huile, 
gravats, pneus, grillage, batteries, 
pièces détachées de voitures, 
déchets verts...

Les sacs ou les cartons fermés, les 
ordures ménagères, les tas trop 
volumineux...

Les DEEE ne sont pas acceptés. 

Vous devez les apporter en magasin 

ou à la déchetterie.

0 800 770 061
Du lundi au vendredi de 9h00 à 12h30 & de 14h00 à 17h30

#SIETREMinfo@sietrem.frwww.sietrem.fr
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Jetons moins,  trions mieux !

De nouvelles poubelles 
installées à travers la ville

Lors de la collecte mensuelle des encombrants, il est trop souvent constaté le dépôt d’objets, 
matériels et produits non autorisés, comme ici ce WC (sur la gauche du cliché). Les agents du 
SIETREM indiquent la non conformité des déchets avec un ruban adhésif et ne les collectent pas. 
Pour des raisons de salubrité publique, les agents communaux sont contraints d’aller les ramas-
ser. Du temps perdu, des risques de se blesser et un coût supplémentaire pour la commune... 
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École Jean Jaurès. Première collecte et belle réussite pour les 
élèves et toute la communauté éducative de l’école Jean Jaurès, 
qui recueillent les bouchons et couvercles en plastique au profit de 
l’association “Les Bouchons d’Amour”. Au cours du premier trimestre, 
ils ont remis 48 kg à la responsable de l’antenne Île-de-France, qui a 
félicité toute l’école pour son action en faveur des personnes han-
dicapées. “Les Bouchons d’Amour” ont pour but de  
collecter bouchons et couvercles en plastique, de les trier et 
de les revendre à un recycleur pour aider au financement de 
matériels et d’équipements pour des personnes à mobilité 
réduite (fauteuils roulants, aménagements de pièces de vie 
ou de voitures...). Cette collecte se poursuit bien-sûr tout au 
long de l’année scolaire.
Autre collecte solidaire réalisée au sein de l’école, celles des 
piles et batteries usagées pour aider au financement d’un 
puits dans un village à Madagascar (en partenariat avec 
Batribox, collecteur et recycleur de piles).
Mais l’école ne se limite pas à cela, comme le précise 
Chloé Martin, directrice. « Nous avons également mis 
une place un potager dans l’école ou les classes com-
mencent à planter, et nous aurons bientôt une parcelle 
au Cèdre Bleu pour pouvoir également planter des fleurs/
fruits/légumes ... Une classe a produit des mangeoires 
à oiseaux en récupérant des briques de jus d’orange. 
Nous sommes également dans l’attente d’un composteur, 
commandé auprès du SIETREM, et d’un récupérateur d’eau 
commandé par la mairie, qui devrait arriver prochainement ».

l’école Romain Rolland n’est pas en reste et collecte aussi 
les bouchons, les piles et les cartouches d’encre usagées. 
Le SIETREM intervient régulièrement pour sensibiliser les élèves 
de CM1 au tri des déchets et au recyclage. L’école va créer 
aussi un petit potager et s’équiper d’un composteur et d’un 
récupérateur d’eau pluviale fournis par la mairie.

De nombreuses classes (maternelles et élémentaires) participent aussi 
chaque année aux ateliers, expositions et randonnées-nature propo-
sés par la Ville dans le cadre de ”La Fête de la nature” (organisée cette 
année du 20 au 31 mai). Des partenariats mairie-écoles qui contribuent à 
sensibiliser les enfants aux bons gestes, au respect de la nature, afin qu’ils 
deviennent de futurs citoyens éco-responsables.

L a détérioration de la chaussée et la multiplication de 
 dépôts sauvages sur la partie de la route qui longe 

la Francilienne (A 104) a contraint la commune de 
Pomponne à procéder à sa fermeture à la circulation 
à compter du 22 mars 2021, pour une durée de 6 mois. 
L’accès aux piétons, vélos et chevaux reste autorisé.

Environnement

Collectes solidaires et actions pour l’environnement au sein des écoles

Transformé en décharge à ciel 
ouvert, un tronçon de la route 
qui longe l’A 104 a été barré 

Les élèves de la classe CP Jean Jaurès et leur enseignante, Chloé Martin (directrice 
de l‘école), participent activement à la collecte des “Bouchons d’amour”.

Des blocs de béton et balisettes ont été installés par la Com-
munauté d’agglomération Marne et Gondoire, pour empêcher 
l’accès à tout véhicule à moteur sur le tronçon situé entre l’allée 
du Domaine de la Pomponnette et l’intersection de la route de 
Brou (parking Voie verte, côté pont qui enjambe l’A 104).

EnvironnementEnvironnement
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la nécessité de réduire progressivement les dépenses 
de fonctionnement sur plusieurs années
Schématiquement, la section de fonctionnement retrace toutes les 
opérations de dépenses et de recettes nécessaires à la gestion courante 
des services de la collectivité.
Les dépenses de personnel constitue près de 70% du budget de fonction-
nement, alors que la moyenne des villes de même strate se situe autour 
de 60%. Aucune mesure significative pour réduire ces dépenses n’a été 
prise par la précédente municipalité, et ce, malgré les alertes répétées 
du Trésor public depuis 2017. 
Il était donc urgent et indispensable de maîtriser la masse salariale 
afin de ne pas se retrouver dans une situation ingérable qui aurait pu 
très rapidement se traduire par une mise sous tutelle de la mairie (1). 
C’est pourquoi des décisions fortes ont dû être prises par l’équipe 
municipale, à savoir :
• Un contrôle et une limitation drastique des heures supplémentaires pour 
tous les agents communaux ;
• Le non-renouvellement d’une partie des contrats de travail arrivant à 
échéance au cours de l’année 2021 ;
• Une limitation des avancements de grade et des promotions internes ;
• Le gel de tous nouveaux recrutements. 
Ces efforts devront être poursuivis sur plusieurs années pour retrouver une 
situation saine et pérène. L’objectif affiché est de réduire les dépenses de 
fonctionnement de 1,5 à 2% par an jusqu’en 2024. Cela se traduira aussi 
par d’autres mesures, telles que la réduction des indemnités versées aux 

élu-e-s, des subventions versées aux associations et la renégociation des 
emprunts auprès des organismes financiers. 

Des dépenses d’équipement limitées
Pour financer son programme d’investissement, la commune n’enga-
gera aucun nouvel emprunt. Toutes les dépenses d’équipement seront 
uniquement financées par l’autofinancement, le résultat dégagé 
en 2020, le FCTVA (2) et la taxe d’aménagement 2021. Les principaux  
investissements consisteront en :
• La mise en conformité et l’entretien des bâtiments communaux,  princi-
palement les bâtiments scolaires ;
• L’installation de visiophones et la mise en œuvre du plan particulier de 
mise en sécurité dans chaque école ;
• Le remplacement de luminaires dans la cité cheminote ;
• Divers aménagements de la voirie communale ;
• L’amélioration de la signalisation au carrefour Curie/Carnot ;
• Divers travaux de rénovation à la mairie (réparation de la couverture 
en particulier).
• La contribution aux réseaux électriques, dans le cadre de la réalisation 
des opérations immobilières (obligatoire).

(1) : Une mise sous tutelle verrait la commune administrée par des agents désignés 
par la préfecture. Tous les services non obligatoires (cantines, police municipale, etc.) 
pourraient être suspendus et les impôts locaux augmentés pour résorber le déficit.

(2) : Le Fonds de Compensation de la TVA (FCTVA) est un prélèvement sur les  
ecettes de l’état qui constitue la principale aide de l’état aux collectivités 
territoriales en matière d’investissement.

vote du budget primitif 2021 

Un budget rigoureux et responsable

Budget équilibré à 7.580.000 m
 Fonctionnement : 5.556.000 m (73,3%)

 Investissement : 2.024.000 m (26,7%)

Consultation du budget 2021
Les documents détaillés du budget 2021 sont consultables sur  

le site de la Ville : www.brousurchantereine.info 
(rubrique Mairie/Budget de la ville)

Conforme aux règles budgétaires et comptables de sincérité, de prudence et d’équilibre, le budget primitif, adopté à la 
majorité le 30 mars dernier (21 pour, 5 contre), est la traduction des propositions budgétaires présentées et votées lors du Débat 

d’Orientation Budgétaire (DOB) qui s’est tenu le 2 mars. 
Dans un contexte financier très tendu, et alors même que la structure financière de la commune était très fragile auparavant, le 
budget primitif 2021 a été élaboré avec pour objectif de rationnaliser autant que possible les dépenses de fonctionnement, tout en 
inscrivant un niveau d’investissement minimum nécessaire à la maintenance et à la sécurité des équipements communaux. 

Séances des 3 février, 2 et 30 mars 2021 
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Pas d’augmentation de la fiscalité
Les taux fiscaux seront maintenus au même niveau qu’en 2020. 
à savoir : la suppression de la taxe d’habitation sera intégra-
lement compensée par la part départementale du foncier bâti.
Sur votre feuille d’impôt 2021, il n’y aura donc plus qu’une seule 
ligne concernant la taxe sur le foncier bâti. Elle correspondra à 
l’addition du taux communal (36,63%) et du taux départemental 
(18%), soit pour 2021 : 54.63%. 

Point de vue de l’élue

Conseil municipal

Le remplacement progressif des vieux candélabres situés dans la cité cheminote 
(cliché de gauche) se poursuivra cette année par la mise en place de nouveaux 
matériels d’éclairage à LED (cliché de droite). Ces nouveaux candélabres diffusent 
une lumière plus douce et uniquement vers le sol (moins de pollution lumineuse). 
Ils sont aussi beaucoup moins énergivores que les lampes fluorescentes classiques.

La rénovation, la sécurisation et la mise en conformité des établissements scolaires 
sont l’une des priorités de ce budget 2021. Les travaux de suppression d’une cloison 
entre les salles de restauration de l’école et du collège Jean Jaurès permettront, à la  
rentrée prochaine, une meilleure répartition des demi-pensionnaires. Les horaires 
de restauration seront distincts entre l’école et le collège, pour éviter tout brassage. 
Les armoires (cliché) font office pour le moment de cloison provisoire.

è Les comptes rendus succincts des séances du conseil  
municipal sont visibles et téléchargeables sur le site de la Ville : 

www.brousurchantereine.info
(rubrique Votre mairie /Comptes rendus séances)     

les autres délibérations à retenir 
• Augmentation des tarifs des concessions de cimetières et de cases
 de columbarium (à compter du 5 mars 2021)
Concessions de terrain : 15 ans : 181 u / 30 ans : 326 u / 50 ans : 686 u.
Case de columbarium : 15 ans : 488 u / 30 ans : 945  u.
Dépôt au caveau provisoire ; 5 u par jour (à partir du 9ème jour)

• Transfert des élèves de l’école maternelle D. Casanova
 à l’école S. Demetz à compter de la rentrée 2021/2022
Considérant que l’école maternelle D.Casanova est vieillissante et n’est 
plus conforme aux normes en vigueur (accès PMR, sécurisation PPMS, 
mise aux normes électriques, alarme et incendie, mise aux normes 
énergétiques, désamiantage),
considérant que la Municipalité souhaite concentrer les moyens 
d’investissement de la ville sur les travaux dans la partie ancienne de 
l’école maternelle S. Demetz et dans les deux écoles élémentaires,
considérant que la partie neuve de l’école maternelle S. Demetz, créée 
en 2019, permet d’accueillir les enfants dans des locaux agréables, 
spacieux, lumineux et en toute sécurité,
le conseil municipal, à la majorité (l’opposition a voté contre) pro-
nonce la fermeture de l’école maternelle D.Casanova à la rentrée sco-
laire 2021/2022. Les classes de l’école maternelle D.Casanova seront 
accueillies à l’école maternelle S.Demetz à la rentrée scolaire 2021/2022.

E n tant que maire-adjointe chargée des finances, j’ai eu la 
 lourde tâche, avec l’aide du service financier et M. El Karoui, 

directeur des finances de la Communauté d’agglomération 
Paris-Vallée de la Marne, de préparer le premier budget de 
notre mandature. Ce budget, très compliqué à réaliser, nous a 
obligés à reprendre le résultat 2020 afin de l’équilibrer. 
Madame la maire et chaque maire-adjoint-e ont dû  étudier  
minutieusement chaque dépense, et malheureusement les 
prioriser avec rigueur étant donné la situation financière 
très tendue de notre ville dû à la gestion catastrophique de 
la précédente équipe municipale dont Monsieur Gillet et 
Madame Mourot faisaient partie.
La Direction générale des Finances publiques ainsi que 
Monsieur le sous-préfet ont reconnu que les efforts fournis par 
les agent-e-s et l’équipe municipale ont permis de stopper la 
dégradation de la situation financière, qui reste à ce jour très 
fragile, et qui doit continuer de requérir notre extrême attention 
et nos efforts constants .

 
Patricia PETIT 

Maire-adjointe
chargée des 

finances et des  
marchés publics 
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Au fil de Brou :  Comment définiriez-vous en quelques mots ce qu’est un 
écrivain public ?

Guy Reuter : L’écrivain public est une personne qui doit possé-
der une bonne maîtrise de la langue française afin d’apporter 
son aide à celles et ceux qui ne savent pas écrire ou qui maî-
trisent mal l’écrit. Cela ouvre un champ très large qui peut aller d’un 
courrier adressé à une administration à la rédaction d’une lettre 
de motivation pour rechercher un emploi, en passant par une lettre 
personnelle à envoyer à un proche, un discours à préparer pour un 
événement familial. L’orthographe, les règles grammaticales, le type de 
vocabulaire à employer selon le sujet à traiter, autant de difficultés que 
l’écrivain public peut aider à surmonter.

Doit-on suivre une formation spécifique pour exercer cette fonction ?

Il faut avant tout bien pratiquer la langue française et aimer aider 
les autres. J’ai suivi une formation spécifique via le Centre national 
d’enseignement à distance (CNED) durant l’été 2019, qui m’a surtout 
permis de mieux connaître la déontologie de ce “métier” et de regarder 
plusieurs vidéos d’entretien.
Ancien professeur d’allemand en collège et lycée, j’ai toujours aimé 
écrire et enseigner. Mon expérience comme jury de concours et 
d’examens m’a aussi beaucoup appris à savoir écouter, à comprendre 
et analyser les arguments exposés par la personne qui se trouve en 
face de vous.

Quelles sont les motivations qui vont ont poussé à devenir écrivain public. 
Exercez-vous cette fonction ailleurs qu’à Brou ?

J’avais lu dans le programme de la liste conduite par Stéphanie Barnier 
qu’elle souhaitait créer un poste de rédacteur public. De nombreuses 
autres propositions correspondaient bien aussi à mon éthique, où la 
solidarité avec et entre les habitants occupait une place importante. 
C’est pourquoi j’ai rencontré Mme Barnier après son élection pour 
lui proposer mes services. Ma seule exigence, si l’on peut dire, était 
d’exercer cette fonction de façon bénévole et ainsi n’être lié à aucun 
contrat. Je tiens à conserver mon entière liberté de faire et de penser.
Cela fait 40 ans que nous habitons Brou avec mon épouse Francine, 
qui est par ailleurs membre actif de l’association St-François/St-Baudile. 
Je suis à la retraite depuis plusieurs années et je souhaitais simplement 
pouvoir donner un peu de mon temps à quelque chose d’utile pour ma 
commune et ses habitants. 

Quelles sont les principales demandes des personnes que vous recevez ?

C’est assez varié mais jusqu’à maintenant il s’agissait principalement de 
rédiger des courriers ayant un rapport avec une situation conflictuelle.  

Une locataire pour une mise en demeure auprès de son bailleur afin 
qu’il réalise des travaux de chauffage. Un salarié d’un garage automo-
bile qui souhaitait rédiger une plainte contre son employeur, auprès du 
procureur de la République, pour réclamer des mois de salaire impayés, 
etc. J’aurais aimé aussi recevoir des personnes ayant d’autres sujets de 
préoccupation, plus en rapport avec la famille, la vie en société.
La période compliquée que nous traversons depuis un an, avec le 
Coronavirus qui interdit les grands regroupements familiaux, pour un 
mariage, un anniversaire ou même un enterrement, contribue certaine-
ment à ne pas recevoir ce type de demande pour le moment. 

Avez-vous l’impression que les problèmes et difficultés d’écriture touchent 
un public de plus en plus large ?

Je n’ai pas assez de recul ni d’exemples pour répondre précisément à 
cette question mais il est évident que l’ère triomphante du portable multi-
fonctions a changé le comportement des gens, et plus particulièrement 
des jeunes. On écrit des textos en langage abrégé, on se sert d’émoti-
cônes pour exprimer ses sentiments, on est assailli de phrases mal écrites 
et bourrées de fautes à travers les réseaux sociaux, on lit beaucoup 
moins de livres... Autant de facteurs qui doivent certainement contribuer 
à l’appauvrissement du langage et, de facto, à une bonne maïtrise de 
l’écrit. 

à ce jour, M. Reuter a rédigé une dizaine de courriers personnalisés. 

Depuis octobre 2020, un bureau 
de l’accueil de la mairie est mis 
à disposition d’un écrivain public,  
lors des permanences qu’il tient 
sur rendez-vous. 
Nous sommes allés interroger 
Guy Reuter, Breuillois de longue 
date, afin qu’il nous éclaire sur 
le rôle et les “missions” de 
l’écrivain public, mais aussi 
connaître les raisons qui l’ont 
amené à exercer cette fonction. 

Guy Reuter, écrivain public

Guy Reuter, dans le bureau de sa permanence en mairie.g

vous souhaitez rencontrer l’écrivain public ? 
Permanences en mairie 

Du lundi au vendredi 
(aux horaires d’ouverture) 

RDV à prendre auprès 

de l’accueil de la mairie

Tél. : 01 64 26 66 66

Courriel : social@brousurchantereine.fr

Portrait
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Groupe de l’opposition “J’aime Brou”

« libre expression » 
l’équipe Barnier prend des décisions dramatiques
à l’enfance jeunesse
L’équipe de Madame la Maire (Mme Barnier) a fait le choix 
malheureux de s’en prendre aux petits Breuillois (es). Tout d’abord 
en décidant, sans consulter les parents d’élèves, ni vous chers 
Breuillois (es), de fermer l’école Casanova à compter de 
septembre 2021. Malgré de nombreux signes de mécontentement 
de la population, Madame la Maire persiste et signe dans cette 
décision irrationnelle !!!! De plus, son adjoint au Maire à l’enfance 
jeunesse (Madame Perinne Hardy) est en train de mettre à mal 
toutes les prestations qui existaient dans ce service mais sans  
baisser votre facture chers Breuillois (es).
Madame la Maire de Brou-sur-Chantereine a réussi à créer en moins 
d’un an une ambiance déplorable avec les agents de la mairie : 
aucune reconnaissance, pas de mise en valeur de leur travail. Si ces 
derniers sont en grève pour un long moment, pas de mise en place 
d’un service minimum, ce qui vous contraint, parents, à poser parfois 

des congés forcés.
Nous, élus de l’opposition, avons signalé, lors de l’avant-dernier 
conseil municipal, qu’il serait urgent de mettre en place une organi-
sation avec les communes voisines pour vacciner nos anciens : sinon 
l’équipe Barnier n’avait pas l’air préoccupé par la question !! 
Quant à la propreté et la détérioration des voies communales, c’est 
une catastrophe.
Prenez soin de vous ! Restons positifs !!
N’hésitez surtout pas à nous contacter en cas de besoin, vous pouvez 
compter sur nous !

 
Brou sur Chantereine, le 6 avril 2021

 
Contactez vos élus :

Courriel : jaime.brou77@gmail.com - Tél : 06 69 17 99 10

Frédéric GILLET, Marie-Madeleine BERTHEAU,  
Didier STAUDER, Isabelle MOUROT, Sébastien BETOULLE.

Hommage à René Garnier, Meilleur ouvrier de France en 1965 Hommage à Didier Braibant

état civil

Membre de l’ASB Foot-
ball depuis l’âge de 

11 ans, Didier Braibant 
nous a quittés bien trop 
tôt, le13 février 2021, dans 
sa 51ème année.
Michel Olivier, lui a 
rendu hommage lors 
du conseil municipal 
du 2 mars dernier. « Je ne saurais vous dire 
combien cette triste nouvelle nous a doulou-
reusement atteint. Notre cher Didier attirait 
tellement la sympathie. C’était vraiment un ami 
très cher. Je l’appelais “mon gamin” quand, 
dans les années 80, les 10-12 ans de la Breuil-
loise, dont il faisait partie, volaient de succès en 
succès. Ils avaient décroché la première place 
de la sélection pupille à Esbly. Les dirigeants du 
département ne connaissaient même pas le 
Club de Brou. J’étais très fier. Puis, il est devenu 
le capitaine emblématique et aussi Président 
en 2018/2019. Quel vide il laisse dans notre vie, 
mais quel beau souvenir !  »

L es “anciens” se souviennent peut-être de la colonne grecque qui a  
 trôné dans le parc de la mairie, de 1967 jusqu’au milieu des années 80. 

Elle était située du côté de l’école Jean Jaurès. Son auteur, René Garnier, avait  
emporté le Concours de meilleur ouvrier de France en 1965 dans la 

catégorie “ciment et plâtre”, pour la réalisation 
d’une colonne Dorique (style de colonne grecque). 
René Cassier, alors maire de Brou, accepta que 
celle-ci fut exposée dans le parc de la mairie, afin 
que les promeneurs puissent admirer le travail 
réalisé par ce talentueux Breuillois.
Né à Ponthierry (77) en 1928, René Garnier s’est installé à Brou en 1946. 
Embauché par Marcel Fargues, qui dirigeait une entreprise spécialisée 
dans les clôtures béton (située allée des bocages), il contribua tout 
d’abord aux travaux de déblais du triage SNCF et de la cité chemi-
note, suite aux bombardements des alliés en 1944. Il se spécialisa dans 
la fabrication et la pose d’éléments en béton vibré pour les clôtures. 
Il reprend l’entreprise de M. Fargues en 1972, jusqu’à sa fermeture en 
1989. Après une carrière bien remplie, René Garnier prend sa retraite 
en 2000 et part s’installer, avec son épouse Mireille, en Bretagne, à 
Plestin-les-Grèves (22). Passionné de jardinage et de pêche, il profitera 
longuement de ses deux hobbies, jusqu’à sa disparition le 17 février 2021.

Naissances
MOREL DONALD Aaron, 23 décembre
MEREU Giuliana, 28 décembre
ENNAANAA Wahib, 2 janvier
TRAMIS Keynaïss, 8 janvier
KHERROUB Nour, 19 janvier 
DOS SANTOS Lola, 26 janvier 
BANGELE Logann, 5 février
ZECH DIETRICH Lissandro, 8 février 
LANTIDOR Elya, 9 février 
CISSE Mamy, 16 février 
CHENAOUI Zohra, 18 février 

KILIC Candela, 19 février 
CHAROY Jules, 20 février
BOUROUBA Ambre, 25 février
AIDOUDI Lyam, 26 février 
OUATTARA Fatouma, 8 mars
HAMMI Hamza, 9 mars
ABRAHAM Nawëll, 19 mars
OUDDANE Yasmine, 21 mars 
THOMAS Emma, 23 mars 
BELBAGRA Inès, 27 mars

PACS
FAORO Julien et LECOMTE Anaïs, 11 février
BELOT Guillaume et VINHAIS Joana, 10 mars
FERREIRA Tiago et MUCKENSTURM élodie, 6 avril

Décès
GUéRY Céline, 29 janvier, 88 ans
ATTIA Dominique, 4 février, 58 ans
SCHWEITZER Daniel, 11 février, 67 ans
SIMON Mauricette, 18 février, 86 ans
TEINTURIER Arlette, 7 mars, 96 ans
HOULLEMARE Gaston, 22 mars, 64 ans

.................................................................

Voici le seul cliché de l’em-
base de la colonne Dorique 
réalisée en 1965 par René 
Garnier.
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Une vingtaine de stands accueilleront les nombreux  
partenaires présents à l’occasion de cette première 
édition du Festival vert organisé à Brou sur Chantereine.

Un large éventail d’animations seront proposées, parmi lesquelles :
• Exposition photos sur la biodiversité et les oiseaux
• Réalisation d’une fresque murale sur la nature avec les enfants
• Découverte des animaux de la ferme avec la mini-ferme Ticoa 
• Randonnée dans le bois de Brou (10h et 14h, sur réservation) 
• Dégustation-vente de miel -  Food truck galettes-crêpes
• Stands d’informations et animations avec le SIETREM, VEOLIA 
Île-de-France, l’AMAP Les paniers de Chantereine, le Collectif  
de défense de l’environnement breuillois, La Luciole Vairoise, 
Les Bouchons de l’espoir...
CONCERT, de 11h à 13h : “Une flûte chante au fond des bois”  
Les professeurs et les élèves du conservatoire de Paris-Vallée 
de la Marne interpréteront des oeuvres musicales mettant à 
l’honneur la nature. Les oiseaux se répondent, portés par le 
son des flûtes, de la voix (chantée ou parlée) et du piano. 

Il y aura plusieurs ateliers (avec participation financière) :
1/ Naturopathe “En route vers le bien être” : Découverte des 
huiles essentielles et fabrication d’un kit gel désinfectant 
(5 z par personne). Atelier à 10h30 / 14h / 16h (durée 1h)
2/ la luciole Cosm’éthique : Atelier shampoing solide et 
crème chocaddic (25 z / adulte) - Atelier savon des 
Cosmé kids pour enfant de 4 ans à 11 ans (20 z /enfant)
3/ Petits Ecosystèmes ou petits coins nature : Atelier création 
d’écosystèmes ou terrariums (35 z /personne). Durée 1h. 
Infos et détails sur la page Facebook “petitcoindenature”
Réservation obligatoire auprès du Service culturel en mairie,  
01 64 26 66 69 ou par mail à culture.com@brousurchantereine.fr.

TROC PlANTES - PEINTRES EN lIBERTÉ : Le Festival est ouvert à 
tous les talents et à toutes les initiatives. Vous souhaitez donner 
ou échanger des plantes de votre jardin ou balcon, vous avez 
des talents de peintre, venez les exprimer au cours de cette 
journée. Contactez rapidement le Service culturel en mairie.

Agenda

Programme du Festival vert (modifications possibles)

t Ces manifestations sont susceptibles d’être reportées ou annulées 
en fonction de l’évolution de la situation sanitaire (Covid 19).


